

# EL DERECHO

## DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año VIII

San José, lunes 30 de junio de 1902.

Número 210

### Teatro Nacional

ABONO POR 20 FUNCIONES

Precios

Lunetas	€ 30 00
Butacas	30 00
Palcos platea 8 asientos	240 00
principales	240 00
platea secretos	120 00
principales secretos	180 00
PRECIOS POR FUNCION	
Butacas	€ 2 00
Butacas	2 00
Palcos platea 8 asientos	16 00
principales	16 00
platea secretos	8 00
principales secretos	12 00

El abono se hará efectivo por mitades al inscribirse y antes de la 18ª función, siendo depositada en casa de los señores Pagés Hermanos, y no pudiendo la Empresa retirarlo más que por funciones vencidas.

### Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

## LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM	€ 0-20 libra	=====
MAIZ	0-10 "	=====
ARROZ	0-15 "	=====
GOFIO:		
DE TRIGO	€ 0-20 libra	=====
CEBADA	0-20 "	=====
MAIZ	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

### ACADEMIA DE INGLÉS

— DE —  
J. H. EDWARDS

Se enseña INGLÉS en tres meses.  
Más de 50 discípulos pueden probar este aserto.  
Si Ud. no aprende en 3 meses  
No pagará nada.

## LA CERVEZA DE ESTA MARCA



## ES LA MEJOR POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano

### RODOLFO ROMANI & C<sup>a</sup>

ha trasladado su almacén de abarrotes y vinos de todas clases y de calidad superior, frente al Parquecito de la Merced, en la casa que ocupaba el Hotel Francés.

### AVISO

Se alquila una casa cómoda y decente, propia para una familia regular, situada 300 varas al Este de la iglesia de la villa de Guadalupe y en la calle principal. Entendese con Victoriano Gutiérrez en aquella villa y en esta ciudad con el Administrador de El Derecho.

### FILTROS SISTEMA FRANCÉS

Ahora que el agua de la cañería está tan sucia y mal sana, debe toda casa proveerse de un filtro. Marino Meneses vende muy baratos unos de ocasión, franceses, á dos colones cada uno, en seguida de la Tesorería de la Junta de Caridad.

## LA TIENDA

Arturo Esquivel

será trasladada el 1º de Junio próximo á los bajos del Hotel Francés, frente al Banco de Costa Rica.

San José, Mayo 23 de 1902.

**RICARDO KRIEBEL**  
DENTISTA ALEMAN  
DESPACHO  
FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

### SASTRERIA INGLESA

J. Allyn Botgravo

Después de largos estudios en Londres y doce años de práctica en Caracas, Bogotá y otros países de Sud América, ofrezco mis servicios en todo lo relacionado con el arte sastre, á la juventud de esta cultura y simpática ciudad, prometiendo dejar satisfecho al dandy más exigente. Pronto llegará un gran sustituto de casimires ingleses y franceses.

ELEGANTE CORTE  
ESTILO CORRECTO  
— Esquina del Hotel Internacional —

### AVISO

Se alquila la bodega que ocupó la Banca Francesa, en los bajos de la casa del General Fernández, 100 varas al Sur del Parque Central.

## COGNAC

# Renault & Cie.

CASA CON VINEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.  
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

## EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

UNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C<sup>a</sup>

Avenida Central, Este No. 260.

### AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

IGLESIAS Hnos.

Calle Central, No. 88. Aportado 1902.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan seriamente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

### JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de

Carpintería y Evanisteria

Frente a la casa del Dr. Puz. Satisfaco hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que tiene a la venta y se compromete á hacerse cargo de la construcción de las casas.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

50 céntimos al mes.

Números sueltos 5 céntimos.

OFICINA: CALLE 20, SUR, NO. 227

APARTADO NO. 86.

San José, sábado 28 de junio de 1902

Las Directivas del  
Partido Republicano  
al País.

CONTINUACIÓN de las firmas de las Directivas al pie del Manifiesto de 4 de este mes.

SAN PABLO DE HEREDIA

Junio 15 de 1902.

Leandro Hernández

Presidente

Tito González

Vice-Presidente

Vocales:

Cupertino Vargas

José Espinosa

Ramón M. Hernández

Jerónimo Arce

Agustín Hernández

José Sáenz B.

Esteban Benavides B.

Antonio M<sup>o</sup> Salas

Félix Benavides

Celím Benavides

Secretario.

Señor Licdo. don Máximo Fernández

SAN JOSE

DISTINGUIDO JEFE.

Contra la costumbre costarricense de desbandarse á raíz de las elecciones los partidos derrotados, contemplamos hoy el hermoso espectáculo de que el Republicano se mantiene compacto al amparo de su bandera tricolor.

No de otro modo puede traducirse el hecho de que todas sus Directivas se apresuren á suscribir el Manifiesto al País, y no á la sombra que enerva y mata, como lo hicieron ciertas corporaciones para pedir una reforma constitucional—sino á la luz meridiana que alienta y vivifica.

Con el acta de este Directorio reciba nuestro distinguido Jefe la sincera protesta de inalterable adhesión de los fernandistas de este pueblo que forman abrumadora mayoría.

Con toda consideración soy de Ud. atto. s. s.,

CELIM BENAVIDES.

San Pablo de Heredia, junio 15 de 1902.

De Scila á Caribdis

"La violencia de la tempestad, la desorganiza."

El destino ha pronunciado contra tí su terrible sentencia; ¡oh, pueblo! El cañón de una pistola, la ciega voluntad de un hombre, han pesado más en su balanza que tu desgarrado corazón. Después del huracán, el escollo; después de Scila, Caribdis, y vas, ¡oh pueblo!, con la corona de espinas en la frente, como Jesús de Nazareth, de Anás á la de Herodes y de éste á la de Pilatos.

Detente y escúchame un momento, infeliz condenado. Te han sacado de la sombra para tener la falsa bondad, el refinamiento feroz, de mostrarte por breves momentos la gran claridad que avanza en su carro de fuego en el Oriente, y después hundirte en las tinieblas. ¡Fatal emboscada de la sombra! Te acarician, y luego te arrastran por los cabellos al abismo. Pero no temas: ellos rodarán contigo, tu caída producirá su estrepitoso desplome; ellos caerán, como la torre que, por falta de apoyo se precipita al suelo, aplastada por su propia pesadumbre. Tú eres, ¡oh pueblo!, la columna que sostiene sobre sus hombros al Gobierno...

¡y éste tiene, regocíjate! la suprema tontería de destrozarse su propio pedestal! Rodarán contigo y los aplastarán en tu caída. Eres el coloso de Rodas, y como él tienes un pie sobre las playas del patriotismo y otro sobre las de la razón, y debajo del arco triunfal de tus titánicas piernas, pasan, á velas desplegadas, los navíos del progreso. ¿Quién osará quitar la tierra que te sostiene? ¿Quién osará derribarte, titán de bronce, que tienes en la frente una corona de rayos? ¿Quién osará tocarte, á tí que ardes con el fuego de la justicia; á tí, cuya figura se destaca en un marco de tinieblas, viajero incansable que tienes por hilo de Ariadna en este laberinto, un rayo del sol de la libertad?

No temas, pueblo, ellos rodarán contigo; la huesa que cavan á tus pies es lo suficientemente ancha para abrigar el cuerpo de tus verdugos. Ellos quedarán allí para siempre; pero tú, que eres un titán de la raza de aquellos que escalaron el Olimpo; tú, niño y gigante á la vez que participas de los furiosos del león y de las timideces del cordero; tú, amalgama de sentimientos elevados y pequeños, luz por un lado, sombra por el otro; tú, que tienes en tus entrañas hirvientes el porvenir; tú, que como el buen Dios de los aztecas has brotado del vientre de tu madre armado de resplandores; tú, surgido de la nada y que hacia el todo te en-

caminas; tú no concluirás en la abyecta sepultura. El fénix eres tú; puedes consumirte en tus propias llamaradas, pero para renacer de tus cenizas más hermoso, más potente, más divino. No; tú no morirás! Mas si acaso mueres... ¡qué importa! nuevo Lázaros, te levantarás de la tumba al ¡surge et ambula! de la razón.

Tú no morirás, ¡oh pueblo!, la sepultura misma te respeta; la noche no puede albergar en su seno el día. Pero hay cadenas; á falta de lo uno, lo otro. La tiranía hace sus concesiones á veces: deja el cuerpo vivo, para matar el espíritu, que se ahoga por la falta de su oxígeno: la libertad. Perder ésta es perder más que la vida. "¡Dadme la muerte, pero no me quitéis la libertad!" gritaba Schumaker al bajar angustiado, camino de la prisión, las gradas del cadalso que había subido con firmeza para buscar la muerte, es decir, la vida.

¡Pobre pueblo! ¿qué has hecho tú para que te martiricen de ese modo? Ser complaciente con la tiranía; no concluir con tus verdugos; esperar una aurora sin concluir con las tinieblas; esperar que el sol se levante, desprendiéndose de la cima de las altas montañas, pero no de un lago sangre. Porque eres bueno y devuelves bien por mal, te martirizan. ¡Lógica extraña! ¡Ay! es que es tu crimen horroroso pensar en la libertad!

Pero aquí vienen los males: el resorte del progreso, contenido en su expansión, ha estallado; la máquina se ha detenido. El progreso es un reloj delicadísimo de innumerables órganos, cuyo minutero cuenta los pasos de los pueblos hacia la perfección, y una briznita de paja, un grano imperceptible de polvo, bastan, caídos en el engranaje de las ruedas, para detener y apagar los latidos de la portentosa máquina. El mal político lo afecta todo. Es ley psicológica que la descomposición de un miembro afecta todo y que los males del espíritu, como la falta de libertad, etc., afectan al organismo material, como los males de éste, al espíritu.

¡Y á pesar de eso se te quita la libertad, oh, pueblo! Mas, ¿qué importa? *El recrudescimiento de la tiranía trae como bien inmenso la libertad de los pueblos.*

Pero nosotros velamos, acechando á los que nos acechan. Estamos despiertos y continuamos nuestra patriótica labor, no como los roedores que carcomen en las tinieblas los cimientos de una columna y que sólo aparecen cuando ésta, desbasada, se desploma, sino á la luz del día, leñadores de la justicia, con nues-

tra hacha en la mano, dirigiéndonos al tronco que nos cierra el paso en el camino de la libertad.

Larga y fatigosa lucha! pero por la grandeza de la obra se aquilata el esfuerzo del obrero.

En tanto que nosotros trabajamos por tu libertad y por tu honor, tú, pobre pueblo, espera y confía.

PASCUAL.

RAFAEL MORENO

El Colegio de Cartago acaba de recibir cruel herida en lo más caro, en lo más delicado de sus afecciones con el luctuoso acontecimiento que se ha verificado en su seno: Rafael Moreno, el alumno de clara inteligencia y laboriosidad asidua, en quien todos veíamos lucir risueña esperanza de la Patria, ha bajado al sepulcro, dejando sumida en profundo desconsuelo á su familia y embargados de pesar á sus profesores y condiscípulos.

Flor pura y de suave aroma, desplegada apenas sus blancos pétalos al beso de la mañana, cuando fué tronchada por el ángel de la muerte; porque acaso el cielo deseaba tan bello adorno para sus jardines; porque era preciso el momento en que, por cierto equilibrio misterioso de la vida, debía derramarse ese perfume en las moradas del eternal placer.

Su vida de colegial fué siempre tan activa para las faenas intelectuales y se deslizó al mismo tiempo tan serena con la práctica de la virtud, que lució como estrella de noche apacible que nos arroba con su brillo y embelesa con sus cambiantes cuando desde el abismo escabroso de la conciencia contemplamos la armónica inmensidad del cielo.

Su talento privilegiado y su aplicación perseverante al estudio, que lo hicieron recoger siempre opimos frutos en sus exámenes, fueron en él prendas inapreciables de las que pudo envanecerse y mostrarse ufano; pero Rafael Moreno tenía otra virtud, que rechazaba toda vanidad y ufanía; la modestia que tanto más refulgía en él cuanto más procuraba adquirir conocimientos y practicar los deberes de un excelente estudiante; sí, su modestia que semejava esos alboros matinales que al ocultarse entre nevadas nubes difunden su nitidez en ellas y las matizan de bellísimos colores.

Hoy su espíritu inmortal estará gozando la recompensa de sus virtudes y desde el cielo sonríe á su familia, profesores y compañeros de estudio.

El Colegio de Cartago envía á su estimable familia el más sincero pésame deseándole que la resignación cristiana atenúe lo a-



brumador de su pesar.  
Cartago, junio 26 de 1902.  
A nombre del señor Director,  
CLODOMIRO PICADO L.

## Congreso

### SESION DE HOY

Se abrió á las 8.40.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

González Víquez hizo moción para que se reforme el artículo 52 del Reglamento en el sentido de que toda solicitud de pensión de gracia sea notada con votación secreta.

Sometida á votación se aceptó.

Hace González Víquez nueva moción para que se reforme el artículo 22 del Reglamento en el sentido de que se nombre una comisión auxiliar á la de Gracia para que indague é informe de la veracidad de los hechos en que se apoya el peticionario para hacer la solicitud.

Faerron la combatió por dos razones: 1.<sup>a</sup>—Porque nunca ha comprometido su voto y 2.<sup>a</sup>—Porque es convertir á los diputados en policía secreta.

González Víquez dijo: Ojalá todos los diputados tuvieran la rectitud de carácter del señor Faerron, entonces sí no tendría razón de ser mi moción, pero es bien sabido de todos que muchos de ellos cuando vienen á la reunión donde se ha de conocer de una solicitud de pensión, ya tienen su voto anticipadamente comprometido con la familia del peticionario y al proponer yo esa reforma, mi único objeto ha sido y es el de garantizar la mayor independencia de los señores diputados.

Quirós (don Juan Bta.) la apoyó. Faerron dijo que lo leal y franco sería proponer la derogatoria de la leyes que han concedido pensiones injustas y sin fundamento y con eso se aliviaría en mucho el Erario.

Fernández G. apoyó la moción y entre otras cosas dijo: aquí se han presentado infinidad de solicitudes de pensión y el único fundamento que encierran es el de que han servido por muchos años al Estado; de modo que tras que han vivido toda la vida de cuenta del Erario, quieren seguir viviendo de él en su ancianidad aun cuando tengan hijos que les puedan ayudar.

Termina haciendo moción, que no fué debidamente atendida por la Mesa, para que toda solicitud de pensión sea conocida en sesión secreta

Gallegos está de acuerdo en el fondo con González Víquez, pero duda que se pueda reformar el Reglamento con una simple moción, desde luego que aquél es una ley y éstas no se pueden reformar sino por otra ley.

Villalobos, después de leer unos artículos del Reglamento, concluyó diciendo: ya ve el señor Gallegos que el Reglamento puede ser reformado por una simple moción,

Zumbado (don Pedro) indicó la conveniencia de posponer para el miércoles el estudio del asunto, la moción de González Víquez para el jueves ó viernes próximo.

Este aceptó la indicación.

Se leyeron, con la sanción legal, los decretos 4, 23 y 24, emitidos por

el Congreso.

Se aprobó la forma del decreto por el cual se fundan Hospitales en Limón.

Se leyó un proyecto que don Rodolfo E. Alvarado presenta á la consideración del Congreso, por encargo de la Facultad de Medicina Cirujía y Farmacia, para que reforme la ley que concede á los farmacéuticos el derecho de ser miembros activos de dicha Facultad y además la reforma también del Reglamento.

Se admitió y pasó á la Comisión de Legislación.

Fué leído el dictamen favorable de la Comisión de Gobernación al proyecto del diputado Quirós (don José) tendente á que se derogue la ley que prohíbe el juego de gallos.

Muy bien, señores diputados.

Dictamen de la mayoría de la Comisión de Hacienda al proyecto del Ministro González Víquez sobre la emisión de certificados de plata.

Se leyó enseguida el de la minoría FIRMADO por don Felipe Gallegos pero.....

Se levantó la sesión á las 10 1/2.

## Comunicado

### Cosas

Es curioso y divertido lo que está sucediendo ahora que van *palo arriba* las personalidades más salientes del esquivelismo.

Y muchos hay que desde la alta cumbre en donde se han colocado, aunque temerosos, medio satisfechos miran con sarcástica sonrisa el oleaje de ambiciones que se desata desde la agitada muchedumbre que rodeó á los *leaders* del nacionalismo y que va á estrellarse en el carcomido tronco del árbol de la Nación.

El espectáculo es á veces interesante; pero no quisiéramos presenciarlo porque tiene cuadros tan repulsivos, de una inmoralidad política tan asquerosa, que estamos seguros de que ellos mismos se sienten ruborizados.

Ved allí aquel pasante de abogado que forma corrillo con unos cuantos de sus colegas que se cruzan miradas angustiosas sin atreverse ninguno á romper el silencio temeroso de que el compañero haga uso de sus palabras y vaya con sus pretensiones á inciar la intención que tenían para él y lo favorezcan con la secretaría del juzgado, tal objeto de sus intrigas y desvelos.

Hay por allí un amigo mío, nacionalista, que estuvo á punto de perder un ojo, porque dió en la ocurrencia de pararse á la derecha de uno de esos furiosos aspirantes que en sus manoteos significativos le metió el ala del sombrero en la pupila al desdichado.....

Otra víctima es el amigo Gervasio, al pasar por su casa, como á las seis de la mañana ese mismo día, oímos ruidos de "agitación," era él que "se pillaba su vestido de cojer misa y dejaba escapar frases de disgusto mientras colocaba un botón blanco en la solapa y pisoteaba una rosita tricolor que yacía en el suelo toda mugrienta y desteñida.

A ese mismo sujeto le hemos visto "cojear" muchas veces, pero hasta después del acto solemne en que los republicanos consignaron su protesta. Nos convencimos de cuál era el "pié de que cojeara" y esto porque nos manifestó haber sufrido un fuerte majón de uno de sus energúmenos compañeros, en tanto que él lleva espada al cinto, botones y trencilla dorados y jura y perjura que le será más fiel

á don Ascensión que don Nicho y otros militares al señor Iglesias.

En efecto, opinamos que ese mozo es hecho de la "cáscara" con que se fabrican los generales en estos países.

Noé

Junio, 30 de 1902.

## Gacetillas

### A nuestros suscritores

suplicamos se sirvan disimular que hasta hoy acabe de circular nuestra hoja correspondiente al sábado 28, en virtud de haberse podido hacer ese día el tiraje completo por falta de fuerza eléctrica en la imprenta.

*El Administrador*

### Por los muertos

Conveniente sería que se ordenara á la policía cuidar el Cementerio Católico de esta ciudad. Parece que ese lugar sagrado es escogido por algunas personas para idilios amorosos.

El que esto escribe ha visto mujeres de la vida alegre jugando naípe con muchachos libertinos encima de las tumbas.

Si no se respeta la paz de los sepulcros, ya nada queda que respetar.

### A nuestros

suscritores avisamos que el joven Marino Meneses ha dejado de esta fecha en adelante de ser cobrador y circulador de este diario, lo mismo que su hermano Juan Rafael ha dejado de ser empleado en nuestra oficina.

*El Administrador*

### Sabemos de buena tinta

que el Internado de Cartago, que en años anteriores estuvo bajo la dirección de los señores don Clodomiro Picado L., Juan Schmitzler y Celso Gamboa, quedó desde principios del presente año á cargo únicamente del Sr. Gamboa, pues por dificultades de organización los otros dos señores se separaron.

Parece

que ya es un hecho la derogatoria de la ley que prohíbe el juego de gallos, pues muchos de los señores diputados que aunque no opinan con esa diversión, viendo la conveniencia de dejarla libre, están dispuestos á ayudar el proyecto con su voto.

El Ejecutivo, así mismo, tomando en consideración la inutilidad de perseguir como ahora lo dispone la ley, esa diversión, está dispuesto á favorecer la derogatoria—en caso de que ésta pase en la Cámara, como es de esperarse—con la correspondiente sanción legal.

De manera que el *veto* en este caso no se dejará oír. Está bien.

Así como

los empleados dependientes del Poder Judicial entran á sus oficinas, en el 2.<sup>o</sup> tiempo. á las 12 m. y salen á las 4 p. m., por qué no acuerda lo mismo el señor Ministro de Gobernación con los empleados de su ramo? Por lo menos á los del Registro Público debiera acordárseles ese horario, pues estos empleados tienen sus operaciones al día mediante un trabajo esforzado. Pensemos en que no es el tiempo el que hace adelantar las tareas sino la voluntad del empleado concienzudo

### A NUESTROS AGENTES

Suplicamos se sirvan enviarnos el dinero que hubieren recolectado, pues necesitamos fondos.

Aquellos que tuvieren dificultades para remitir el dinero, pueden enviarnos el valor en estampillas de 5 y 10 ctms. y en carta certificada.

### AVISO

Alquilo una casa grande, propia para una familia numerosa.

G. RICHMOND

**AVISO** En esta fecha he revocado el poder generalísimo que el había conferido á don Baldomero Lloset y Riera.  
ABRAHAN MARQUES.

## GRAN FABRICA DE MUEBLES

ÚNICA EN COSTA RICA

### ESTILO Y MODELO EXTRANJEROS

Emplea las mas finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi almacén de 7 a. m. á 8 p. m. Avenida Central, Este, n.º 531.

*Jorge Morales Bojarano.*

## Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

### EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

*Imp. de Padrón y Pujol*

AVISO

Se alquila una casa de dos pisos con gran solar. Informes en esta oficina.



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA, AL SICLO NUEVO, AIMACÉN DE ABARRÓTES, de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA CASPAGO, de Pagés Hermanos Sucesores, LA MASCOYA Y en las principales papeterías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies, posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un medio de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más merecida, veniéndose al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22, 507.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Médico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjoso representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice: "La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito." Por consiguiente si este órgano no importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que aun como consecuencia precisa, tendencia a Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y lepra de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Entumescimiento por ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición a dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obra claramente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, posturación nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito, y dolores de cabeza, se apropiará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado son la verdadera esencia de la salud, y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolumentemente tardanza equivale al suicidio, cuando se tiene a la mano el remedio que cura inmediatamente. Así que el mal a tiempo y se evitan muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras, cada píldora es una dosis. Son cómodas y vendidas en todas las boticas del mundo. Pídesse copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 211 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones; obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tong & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compran sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Únicos Fabricantes, New York, U. S. A.

AGENCIA GENERAL McKessen y Robbins—Agentes—New York.

UN JOVEN que tiene buenas recomendaciones desea conseguir colocación como dependiente en una casa de comercio. Informes Panadería Central, frente al Mercado.

El Vigor

Cabello del Dr. Ayer

Es el mejor cosmético

Hace crecer el cabello Destruye la caspa,



Y con su uso el cabello gris vuelve a tomar su color primitivo.

El Vigor Gel Cabello del Dr. Ayer, es un compuesto de los ingredientes más elegidos. Limpido, que el cabello se ponga claro, gris, matechito ó raso, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un período avanzado de la vida.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Co., Lowell, Mass., U. S. A.

En alquiler

se da una casa, amueblada desde la sala (hasta la cocina. También pueden alquilarse los muebles separadamente. Informes en la oficina de este diario.

COMISIONES

Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercados, rubros, trabajos de escritorio, copia de música, peritajes, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.

También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas venta y remate de muebles y colocación de dinero a interés.

Comisión módica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado. San José, junio de 1902.

GUSTAVO HERRERA.

SE ALQUILA

Del 21 de este mes en adelante alquilo por seis meses mi casa de habitación amueblada. Es casa céntrica y cómoda. Entenderse con el doctor Maximiliano Fischel, 100 varas al Norte de Telégrafo.

Alquilo mi casa de habitación situada al frente de la Plaza de la Fábrica, calle de la Estación. ELOY TRUQUE

ALQUILO Desde el 1º del mes entrante el local que actualmente ocupa con su almacén don Arturo Esquivel. Entenderse con el Licenciado don Tomás Fernandez Bolandi ó conmigo. Maoy de 1902. Rosario Fernández v. de Cuell

AVISO A LOS EXPORTADORES DE CAFE

Con objeto de asegurar la mayor prontitud en el beneficio del CAFE en pergamino que nos venga dirigido en consignación, hemos resuelto hacer una instalación de limpieza, la cual estará lista para funcionar antes de empezar la próxima temporada: como en la misma se empleará la maquinaria más moderna, la cual funcionará bajo la dirección de expertos, tenemos la convicción de que en ningún otro establecimiento se darán mejores resultados en el trato del grano.

Chapman, Guthrie & Co. Ltd.

WALTER CHALK, Agent

Félix Guevara, SASTRE

Avisa a su antigua clientela que ha vuelto a establecer su taller en los bajos de la casa de dona Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central al lado de la oficina de don Manuel Echeverría. Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios, todo a precios moderados.

Baños

En la esquina N. O. de la Merced nueva, se acaban de copstruir unos magníficos baños de aspersion a la disposición del público por el mismo precio de diez centimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón, en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee, y que tanto contribuye a la higiene, sin pagar ninguna extra por ellos.

MANUEL SOTO.

CIGARRERIA "EL PROGRESO" Ya llegó el acreditado Papel Naussan. Grandes descuentos en ventas por mayor.